

# DESDE LA FERIA MOVIL

De los días 3 al 8 de noviembre, la Feria estuvo en la bella capital levantina y constituyó un verdadero acontecimiento. Podríamos decir que de las capitales «grandes» han sido en Valencia donde se ha logrado crear un óptimo ambiente y el más vivo interés en torno a nuestra Feria-Exposición.

Hay que dejar sentado de principio, que Valencia no se distinguió de ninguna manera por el número de visitantes a la Feria, sino por el interés demostrado por los que vinieron a ella y por el alcance de sus atinadas consultas.

La colocación de la Feria, algo apartada del centro de la ciudad, no se prestaba mucho a atraer el elemento curioso; los que venían a ella tenían un objetivo muy definido, con deseo de sacar provecho de su visita; cierto es que casi nunca hubo colas para visitar la Feria, pero no faltaron nunca tampoco grupos de cuatro, cinco o seis dentro de los diversos pabellones, comentando cada uno de los paneles que lo constituyen; casi nos atreveríamos a decir que esto no lo habíamos visto en ninguna otra ciudad anterior.

Las consultas se repartieron casi equitativamente entre «vaqueros», avicultores, porcicultores 20 a 30 de cada tipo). Los que demostraban mayor preparación fueron sin duda alguna los criadores de conejos (por algo es Valencia la cuna de nuestra raza gigante de conejos), y también los avicultores. En esta región se nota el desarrollo de una buena industria avícola, con todos los problemas que ello supone. En este sentido, los consultantes se interesaban lo mismo por razas que por alimentación y por alojamientos. A los cunicultores les preocupaba la cuestión de prevención de algunas enfermedades (coccidiosis, mixomatosis, etc.), así como la forma de administrar los verdes para cortar toda una serie de trastornos gástricos e intestinales muy frecuentes en estos animales.

Esta es una región en la que se crían y engordan gran cantidad de cerdos, sobre todo aprovechando muchos subproductos de las huertas y del arroz, verduras de todo tipo, diferentes frutos no aptos para el mercado por cual-

quier circunstancia, etc. Las 27 consultas registradas demuestran el mayor interés de esta especie por encima de cualquier otra.

Se procuró, en la medida de lo posible, introducir en las fórmulas dadas productos típicos de la región, toda la gama de residuos del arroz (esquellat, cilindro, medios granos, morret), de la naranja (pulpa de naranja) y una leguminosa muy típica en esta región, cual es la «garrofa» (fruto del algarrobo), de alto poder energético, muy apta para animales de trabajo y en las fases de engorde.

## Consultas formuladas y resueltas.

Alimentación de vacuno .....	23
Alimentación de aves .....	22
Alimentación de cerdos .....	27
Alimentación de conejos .....	22
Alimentación de ovejas .....	2
Bibliografía .....	9
Cultivo de maíz .....	1
Praderas artificiales .....	1
Ensilado .....	3
Cultivo de la soja .....	6
Patos .....	2
Fitopatología .....	1
Cultivo del sorgo .....	1
Varios .....	2

Se repartieron 4.626 hojas divulgadoras.

De nuevo, las condiciones climáticas adversas fueron un obstáculo para el completo éxito de la Feria en Zaragoza; hubo numerosa concurrencia, pero no la que se podía esperar de una ciudad con una tradición ganadera tan arraigada hasta el punto de contar con una de las cuatro Facultades de Veterinaria nacionales.

Muchos de los ganaderos visitantes procedían de las nuevas zonas de colonización de las cercanías de Zaragoza. Otros muchos fueron estudiantes de la Facultad de Veterinaria, que, guiados por su espíritu vocacional, consideraron como una lección práctica más de gran importancia entre sus cotidianos estudios; algunos

hubo que pasaron varias veces, y no como simples curiosos. Se registró también la visita de muchos de los profesores de esta Facultad, que hicieron grandes elogios del fin práctico y «ganadero» que animaba la Feria.

Concretándonos a los consultantes, por primera vez los criadores de ovejas se percataron de que también los principios de la Feria son igualmente aplicables a este tipo de ganado, aunque en la Exposición no figura de manera directa. Se vió reflejada así la gran importancia que juega en su economía la explotación del ganado lanar, que vive en estas zonas altas con superabundancia de pastos en verano, mientras pasa períodos de intensa escasez en el resto del año. Por esto hicimos lo posible para darles raciones «de ayuda» lo más adecuadas a las posibilidades del ganadero.

Las consultas sobre ganado vacuno fueron casi siempre sobre vacas lecheras y a base de henos de alfalfa y subproductos de la remolacha; estos productos los suelen tener en abundancia y a menudo no los utilizan de forma adecuada (los cuellos de remolacha mismos son temidos por el ganadero, a causa de las serias decalcificaciones que producen muchas veces). La ración de concentrados no es difícil corregirla, teniendo en cuenta que el ganadero posee casi siempre suficiente cantidad de algunos gra-

nos de leguminosas (almortas, guijas, yeros), que hacen más fácil la tarea.

Las consultas sobre cerdos fueron casi todas de nuevos porcinocultores, ganaderos, que pedían orientaciones para poner en marcha una explotación, preocupándose como primer paso de la alimentación.

Los grupos colectivos fueron poco numerosos, a pesar de los desvelos del S. E. A. y de la C. O. S. A., debido principalmente a los trabajos agrícolas de esta época y a que muchos se habían desplazado ya a la capital con motivo de las fiestas del Pilar. Habían hecho ya, por tanto, su «visita anual» a Zaragoza, y era prematuro volver a desplazarse a ella.

**Consultas formuladas y resueltas.**

Vacuno .....	15
Ovino .....	10
Aves .....	11
Ensilado .....	9
Varios .....	1
Cerdos .....	13
Bibliografía .....	2
Cultivo del maíz .....	2
Conejos .....	4
Cultivo de la soja .....	3
Praderas artificiales .....	1

Se repartieron 3.560 hojas divulgadoras y se dieron dos conferencias.

